

[Prensa Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Portales Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Congreso Local](#) | [Ciudad de México](#) | [INE](#)

NOTAS DE PRIMERA PLANA

[Reforma](#) Hierve Sinaloa, pese a militares. [El Universal](#) México advierte a EU sobre crisis humanitaria en Cuba. [Excélsior](#) Se dará apoyo a Cuba sin arriesgar a México. [Milenio Diario](#) CdMx, Vallarta, Cancún, Tulum y Los Cabos, en la trama Epstein. [La Jornada](#) Sheinbaum: México busca evitar una crisis humanitaria en Cuba. [El Sol de México](#) Debilidad industrial frena al PIB en 2025. [El Heraldo de México](#) Advierte crisis humanitaria en Cuba. [La Razón](#) CSP en frontera norte: En México construimos puentes en vez de muros. [La Crónica de Hoy](#) En México, construir puentes en lugar de muros es nuestro principio: Sheinbaum.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

[Reforma](#) Ingresan a predio y atizan la disputa. [El Universal](#) Pendientes, obras de mitigación por paso del tren. [Excélsior](#) Infraccionan a 16 pipas en operativos. [La Jornada](#) Denuncian extorsión de La Unión Tepito a negocios de la Condesa. [El Sol de México](#) Científicas de UNAM crean autoprueba para detectar VPH. [El Heraldo de México](#) Amplían ruta aeropuerto de línea 4 del MB. [La Crónica de Hoy](#) Amplían ruta aeropuerto de L4 del Metrobús con 19 unidades eléctricas. [La Prensa](#) Habrá cinco foros para regular refugios de animales.

TARJETA INFORMATIVA 31-01-26

IECM

El **IECM** dio vista al Congreso capitalino de violaciones a las reglas de difusión del informe anual de labores de servidores públicos en que incurrió la diputada local del PAN Laura Alejandra Álvarez Soto, a efecto de que la contraloría interna determine la sanción que corresponda. **El Consejo General** del organismo aprobó en sesión del pleno el proyecto de resolución del procedimiento especial sancionador que presentó la Comisión de Quejas, en el que acreditó que la legisladora hizo difusión de su informe de labores en días en los que legalmente no debía promoverlo. **La consejera electoral Sonia Pérez** señaló que eso significó una infracción a la norma que tiene como finalidad evitar ventajas indebidas y preservar el carácter estrictamente informativo de los informes de gestión como ejercicios de rendición de cuentas. [La Jornada](#)

El Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México (**IECM**) aprobó la Modalidad Digital de Votación y Opinión con el uso del Sistema Electrónico por Internet en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO) 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. La aprobación del uso del SEI representa un paso relevante en la consolidación de herramientas tecnológicas que facilitan la participación, particularmente para personas que enfrentan dificultades para acudir a las mesas receptoras. [Sociedad Noticias Online](#)

La Comisión Permanente de Quejas del Instituto Electoral de la Ciudad de México (**IECM**) analizó y resolvió diversos asuntos relacionados con presuntas infracciones a la normativa electoral, entre ellas actos anticipados de campaña, promoción personalizada, uso indebido de recursos públicos y difusión extemporánea de propaganda vinculada a informes de labores. [La Crónica de Hoy Online](#) - [Dossier de Prensa Online](#) - [Crónica de Xalapa Online \(Veracruz\)](#) - [La Razón de México Online](#) - [El Soberano Online](#) - [DDC Online](#) - [Ahora Tabasco Online](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** invita a las juventudes y a la ciudadanía originaria de la capital a participar en la Octava Edición del Concurso de Cortometrajes Vota Film Fest, bajo el lema “Contamos historias, construimos democracia”. En esta edición, el Vota Film Fest tiene como propósito visibilizar, a través del lenguaje cinematográfico, las experiencias, desafíos y aportaciones de las mujeres en las Consultas de Presupuesto Participativo y en la elección de las Comisiones de Participación Comunitaria, fomentando la reflexión crítica sobre la violencia política en razón de género y el reconocimiento de su papel como sujetas claves en la vida democrática de la Ciudad de México. [Dossier de Prensa Online](#)

El pleno del Consejo General del Instituto Nacional Electoral aprobó la procedencia del Plan de Trabajo para la implementación del primer Certamen Interno de Ascenso 2026, presentado por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, para ocupar diferentes plazas vacantes en cargos del Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema de los Organismos Públicos Locales Electorales. [Central Electoral Online](#)

Los líderes estatales del Partido de la Revolución Democrática acusan al **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** de actuar fuera de la legalidad y sin transparencia, en lo que consideran una amenaza a la autonomía partidaria, al desconocer a Nora Arias como presidenta del PRD en la Ciudad de México. Los presidentes del PRD de diferentes entidades manifestaron su respaldo a Arias Contreras. El bloque estatal señala que el pronunciamiento se motivó porque el **IECM** emitió la resolución sin transparencia ni publicidad. . [La Crónica de Hoy](#) - [El Sol de México Online](#) - [Capital CDMX Online](#) - [Megalópolis mx Online](#) - [Impacto.mx Online](#) - [La Prensa Online](#) - [Diario ContraRéplica Online](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Vecinos de Santa Fe y colonias como el Capulín aseguran que las obras de mitigación derivadas de la construcción del Tren Interurbano, en su tramo Observatorio-Santa Fe, no han sido concluidas. Rehabilitación del pavimento, guarniciones, banquetas, pasos peatonales, luminarias y cámaras de videovigilancia son algunos de los pendientes a dos días de la apertura del último tramo de El Insurgente. José Pepino, representante de las Comisiones de Participación Comunitaria (Copaco) del pueblo de Santa Fe, señaló que entre los compromisos que asumió el gobierno federal fue la instalación de luminarias, bacheo de las calles cercanas a la estación Vasco de Quiroga, colocación de reductores de velocidad, cámaras de vigilancia y el sembrado de árboles. [El Universal](#)

Juan Carlos Flores Aquino comenta en Poder Ciudadano que uno de los mejores ejemplos del poder ciudadano, es sin duda alguna, la revocación de mandato. Y Oaxaca está ya en la historia, porque se convirtió en el primer estado de la República, que constitucionalmente y con todas las de la ley, y contra todos los pronósticos, logró realizar esta consulta ciudadana. Más allá del resultado, el hecho de que se hayan cumplido los requisitos para que se realizara la votación hizo que la cantidad de electores también fuera noticia ¿por qué? Te doy dos datos: un instrumento ciudadano similar en la Ciudad de México, es la elección del presupuesto participativo. La participación del 2025 fue ¡de 4 por ciento! E históricamente no ha rebasado 5 por ciento, quedándose casi siempre en 3.5. En Oaxaca, la participación fue ¡10 veces más! Superando 30 por ciento. [La Prensa](#)

REFORMA ELECTORAL

"Yo espero que la segunda semana de febrero ya podamos presentar la reforma electoral", comentó la presidenta Claudia Sheinbaum. Durante su conferencia mañanera de este viernes en Palacio Nacional, reiteró que se tiene integrado en la propuesta el tema de la inteligencia artificial en campañas. Al ser cuestionada al respecto, respondió: "Ya si quieren esperamos a que se presente". Recientemente, la Titular del Ejecutivo federal refirió que es importante que la gente conozca si en las campañas se utiliza inteligencia artificial, por lo que se contempla en la propuesta. [El Universal](#)

La presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo, aseguró que la reforma electoral debe terminar con los legisladores de escritorio y propiciar que quienes sean electos caminen por el país y sean más de territorio, así como eliminar a quienes llegan al Congreso de la Unión por "cuotas y cuates". A través de redes sociales, dijo que una de las aspiraciones de la población es que con la reforma electoral no sólo se reduzcan los gastos en esta materia, sino que senadoras, senadores, diputadas y diputados hagan trabajo territorial y estén cerca de la gente. Es decir, precisó, que el trabajo de los legisladores sea de "menos escritorio y más territorio". [El Universal](#)

Senadores y diputados federales del PRI acordaron rechazar la reforma electoral de Morena y la 4T, a la que calificaron como Ley Maduro, ello de cara al periodo de sesiones que arranca el 1 de febrero. Al iniciar la V Reunión Plenaria para definir la agenda legislativa para el segundo periodo de sesiones del segundo año de trabajos de la 66 Legislatura, encabezados por el dirigente del PRI, Alejandro Moreno, y los coordinadores de los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados y el Senado, Rubén Moreira y Manuel Añorve, respectivamente, se acordó rechazar la reforma. [El Universal](#)

Durante su reunión plenaria, los legisladores de Movimiento Ciudadano analizaron apoyar la reforma electoral en el siguiente periodo ordinario de sesiones del Congreso de la Unión, si el Ejecutivo les concede incluir el voto universal obligatorio y que se reduzca la edad para votar a 16 años. [El Universal](#)

Las diferentes versiones sobre el posible contenido de la reforma electoral de la presidenta Claudia Sheinbaum "parecen el resultado de un electrocardiograma", por lo que es necesario que el Ejecutivo envíe ya su propuesta para tener un debate informado sobre el tema, señaló la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán (PAN). "Esto parece un resultado de electrocardiograma: sube, baja, (...) espero que ya tengamos la iniciativa y podamos leerla para ir a un debate de ideas público y transparente", señaló. [La Jornada](#)

De cara al inicio del nuevo periodo ordinario de sesiones en ambas cámaras, que tendrá lugar este domingo 1º de febrero, las bancadas de diversos partidos celebrarán hoy sus reuniones plenarias para definir sus prioridades legislativas, así como la postura que asumirán ante la iniciativa de reforma electoral que enviará la presidenta Claudia Sheinbaum al Congreso. Los diputados guindas se reunirán hoy en San Lázaro; en tanto, los grupos parlamentarios del PT y PAN en ambas cámaras del Congreso también llevarán a cabo este sábado sus reuniones plenarias, antes del inicio del periodo de sesiones de mañana. Los priistas comenzaron ayer y, en los tres casos, los encuentros en los que definirán la agenda serán a puerta cerrada. [La Jornada](#)

Ante el inicio del próximo periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Unión, este domingo, la esperada reforma electoral permanece en el terreno de las negociaciones sin que exista un documento oficial que detalle su contenido definitivo. Las conversaciones entre Morena y sus aliados, el PVEM y el PT, continúan en desarrollo sin que se haya logrado un acuerdo final sobre los puntos más controversiales de la iniciativa, impulsada por la Presidenta Claudia Sheinbaum. [La Razón](#)

Frente a la inminente reforma electoral, uno de los temas centrales será la determinación que se tome respecto a la integración del Consejo General del INE, porque tres de sus 11 integrantes concluyen periodo el 4 de abril próximo. Si la reforma no prevé la renovación, las votaciones quedarían en riesgo de empate (no hay voto de calidad) y se afectaría el trabajo conjunto del INE, como ha ocurrido en otros órganos y tribunales electorales. "Es una mala práctica", aseguró Jaime Rivera, uno de los consejeros que se van en abril, lo mismo que Claudia Zavala y Dania Ravel, al referirse a casos previos de dejar incompletas las instancias de decisión. [La Jornada](#)

F. Bartolomé en *Templo Mayor* comenta: dice Claudia Sheinbaum que, ahora sí, la segunda semana de febrero presentará su iniciativa de reforma electoral. Y mientras el encargado de ese documento, Pablo Gómez, sigue viendo qué tanta cafeína le pone y le quita al brebaje, llama la atención cómo, a diferencia del "Plan A" y el "Plan B" que fueron frenados por la oposición en el Congreso y por la Suprema Corte, respectivamente, ahora el mayor obstáculo que enfrenta Morena son sus propios aliados! La demora en el envío de la iniciativa a las Cámaras se debe a que el PT y el PVEM brincaron ante la posibilidad de ver disminuidas sus parcelas de poder y las jugosas prerrogativas. Petistas y pevemistas ya se comprometieron a ir en alianza con los morenistas en los comicios federales y en la renovación de 17 gubernaturas en 2027, la duda es: ¿qué recibirán a cambio? [Reforma - Metro](#)

Bajo Reserva señala que la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, se bajó de la gira presidencial de este fin de semana para poder cumplir un encargo clave: acudir a las reuniones plenarias de Morena y el PT en el Congreso. La misión que le asignó la presidenta Claudia Sheinbaum es lograr un cierre de filas contundente en la alianza oficialista rumbo a la presentación del proyecto de reforma electoral del gobierno. En tanto, luego de la defensa apasionada que ha hecho el vocero de Morena en San Lázaro, Arturo Ávila, de la idea de desaparecer a los legisladores plurinominales con la reforma electoral, la oposición no tardó en recordarle que él es "pluri" y en la última elección en que compitió, en Zacatecas, perdió por amplio margen. [El Universal](#)

Trascendió indica que anoche los morenistas en la Cámara de Diputados, que encabeza Ricardo Monreal, ya tenían todo listo para su reunión plenaria de este sábado en la que se tiene previsto que asistan los secretarios de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez; de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, y de Economía, Marcelo Ebrard, con temas como: reforma electoral, relación con EU y el tema Cuba, más la negociación para actualizar el T-MEC, si es que EU no decide marginar a Canadá. ** Este sábado el PRI, que dirige Alejandro Moreno presentará su agenda legislativa para el periodo de sesiones que arranca el domingo en la que su principal prioridad será la reforma electoral, una vez que el tricolor es uno de los partidos que se ha visto beneficiado por la figura de los plurinominales y no se diga en su época de vacas flacas, por lo que la orden es velar porque esa figura persista en el Congreso. [Milenio Diario](#)

Rozones señala que aun cuando el Congreso de la Unión, que arrancará su segundo periodo de sesiones el próximo domingo, ya tiene una agenda de iniciativas por aprobar, pesan más las que no están agendadas, porque

simplemente no existen aún, pero que sí han sido anunciadas, principalmente la iniciativa de reforma electoral que impulsa la Presidenta Claudia Sheinbaum y para la que no han faltado controversias, no sólo con la oposición sino desde el interior de la 4T. Y mientras termina de cocinarse esta propuesta legislativa, actores como el diputado Ricardo Monreal y la presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo, ambos morenistas, ya han dicho que, sin los aliados, será difícil alcanzar una reforma. Quedamos muy atentos. [La Razón](#)

INE

El Consejo General del INE aprobó multas por nueve millones 750 mil pesos a partidos por falta de comprobación en gastos fiscalizados, además de afiliaciones indebidas. En sesión extraordinaria, primero se avalaron sanciones por 6.1 millones de pesos a tres institutos políticos una vez que la Unidad Técnica de Fiscalización acreditó insuficiencias o faltas en el ejercicio de los recursos electorales. Movimiento Ciudadano concentró la mayor parte de esa cantidad por problemas de fiscalización; PAN y PRI fueron multados por haber recibido aportaciones prohibidas. El Consejo General también resolvió 27 procedimientos sancionadores, de los cuales 18 corresponden a afiliaciones indebidas o desafiliación por parte del PRI, PVEM, PT, MC y Morena. [Excélsior](#)

Las leyes mexicanas deben tener mayores controles para evitar que las ideologías extremas lleguen a la representación de un partido político, así lo considera la consejera electoral Norma Irene de la Cruz, presidenta de la Comisión de Partidos Políticos en el INE. "Personalmente, creo que sí deberíamos hacer todavía más estricto el proceso para dar registro a los partidos, que finalmente están utilizando recursos públicos y tienen una responsabilidad social. Incluso, los partidos que están simulando acciones afirmativas, candidaturas y demás, ¿por qué le seguimos dando registro?", señala. El proceso para la creación de nuevos partidos políticos nacionales concluirá el próximo 27 de febrero y ya hay tres organizaciones que se perfilan para obtener el registro. [El Universal](#)

Los organismos públicos locales electorales no deben desaparecer en los estados, por el contrario, requieren de mayores recursos económicos, humanos y materiales, para garantizar elecciones equitativas, aseguró Paola Ravel Cuevas, consejera del Instituto Nacional Electoral. [Zócalo](#).

Bajo Reserva comenta que el INE exhibió en su sesión de ayer a gobernadores que ahorcan a los órganos electorales de sus entidades. En su informe de riesgos financieros de los Organismos Públicos Locales, el instituto celebró que en las 32 entidades ya hay presupuesto asignado, pero señaló con luz roja a Esteban Villegas, de Durango; Julio Menchaca, de Hidalgo; Samuel García, de Nuevo León; Salomón Jara, de Oaxaca; Alejandro Armenta, de Puebla;

Rubén Rocha, de Sinaloa, y Lorena Cuéllar, de Tlaxcala, porque no han repartido el dinero aprobado por los congresos locales, mientras las autoridades electorales apenas llegan a pagar gastos del mes. A ver si así abren la llave. [El Universal](#)

Rozones apunta que resulta que el periodista Carlos Loret de Mola y la plataforma Latinus dieron a conocer imágenes en las que se ve a bordo de una BMW, la cual aparentemente estaría blindada, a la presidenta del INE, Guadalupe Taddei. De acuerdo con el reporte periodístico del medio, cada uno de los 11 consejeros del INE tiene asignada para su movilidad una camioneta oficial Chevrolet Captiva, pero a la presidenta del Consejo General se le ha visto en este vehículo de modelo distinto. En tanto en la pieza informativa se ve cómo el reportero le pregunta a Taddei: "¿la camioneta es suya, consejera?", pero ésta sube el cristal que había bajado instantes antes y no responde. Ya se verá si después dice algo al respecto. [La Razón](#)

Rafael Solano comenta en *De Libertad y Responsabilidad / Resistir o desaparecer*: Partidos en red y oposición sin organización que en México, Partido Acción Nacional, Partido Revolucionario Institucional y Movimiento Ciudadano enfrentan una crisis: pérdida de militancia, debilitamiento territorial y creciente dependencia de recursos formales. Los datos del propio INE confirman esta debilidad organizativa. PAN y PRI conservan aparato, pero con baja vitalidad; Movimiento Ciudadano apuesta por lo mediático, pero sin red nacional. Ninguno ha logrado articular una infraestructura opositora permanente que acompañe al ciudadano más allá de la boleta. [La Razón](#)

CONGRESO LOCAL

Las curules de los diputados en el Congreso local ayer fueron ocupadas por 66 menores de entre 6 y 14 años, como parte del Parlamento Infantil. En este ejercicio, expusieron sus propuestas para atender problemáticas que enfrentan las infancias en la Capital. "Mi propuesta es que los padres o madres que necesiten o quieran cuidar a sus hijos en las tardes tengan la posibilidad de hacer home office, ya que también pueden hacer otras actividades con sus hijos. "Es importante la atención a los niños, porque la falta puede afectar en su crecimiento", comentó Patricio Pérez, de 9 años. [Reforma](#)

La integrante de la fracción parlamentaria del PAN en el Congreso de la Ciudad de México, Frida Jimena Guillén Ortiz, reconoció que se requieren puntos de vigilancia en los alrededores de secundarias, preparatorias y universidades de la metrópoli, con el propósito de poder frenar que grupos delincuenciales se acerquen a los jóvenes. Consideró pertinente la urgente intervención de autoridades del gobierno capitalino. Debido al constante asedio de grupos delictivos a estudiantes de secundaria y de educación de nivel medio superior y superior, donde

se busca encaminarlos a las adicciones, la congresista panista solicitó a funcionarios de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) a reforzar su presencia en los centros educativos para inhibir diversos delitos. [La Prensa](#)

Diputados locales de Morena presentaron una denuncia ante la Contraloría de la Ciudad de México contra la alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, por entregar contratos a empresas en adjudicaciones de la alcaldía en condiciones poco claras. La diputada Leonor Otegui advirtió que la alcaldesa desarrolló un sistema similar a la de la estafa maestra, para adjudicar obras a empresas que comparten representante legal, que no registran entregables y que las obras se diluyen y desaparecen los recursos. La denuncia presentada por los morenistas en la Contraloría solicita investigar por presuntas irregularidades en licitaciones que habrían beneficiado a un grupo empresarial con más de 97 millones de pesos. [Ovaciones](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, dio el banderazo de salida a 19 metrobuses eléctricos de la Línea 4 que circularán de las terminales 1 y 2 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) a Paseo de la Reforma, en la estación Amajac. Esta acción está encaminada a mejorar el traslado de turistas rumbo al Mundial de Futbol. La mandataria capitalina destacó el esfuerzo de los concesionarios, quienes adquirieron las nuevas unidades eléctricas con una inversión de más de 112 millones de pesos. Indicó que con esta ampliación de ruta se refrenda el compromiso con la electromovilidad. Anteriormente, las unidades sólo llegaban de las terminales 1 y 2 del aeropuerto a la estación del Metrobús San Lázaro. [El Universal](#)

La Línea 4 del Metrobús sumó una nueva ruta, la cual permitirá que visitantes por el Mundial puedan viajar del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) a Paseo de la Reforma. Esta se sumará a las dos que ya estaban habilitadas, de Buenavista a San Lázaro Ruta Norte —que avanza por Avenida Hidalgo y Belisario Domínguez— y Ruta Sur —que va por Ayuntamiento y República de El Salvador—. Los autobuses eléctricos comenzaron a dar servicio ayer, de Amajac a las terminales 1 y 2, empleando la infraestructura ya instalada, con un costo de 30 pesos y balizados con la figura de una serpiente emplumada. Sin embargo, en su paso por el Centro Histórico, los vehículos lucían prácticamente vacíos. [Reforma](#)

El portal del Fondo Mixto de Promoción Turística (Fomix) de la Ciudad omite reportar los ingresos y los egresos registrados durante 2025. El apartado de Programas y Proyectos de Inversión más reciente, del 1 de enero al 30 de septiembre del año pasado, anota que "No aplica" y reporta cero egresos. De acuerdo con el contrato del Gobierno capitalino con el banco BBVA, en 1998 fue creado un fideicomiso con las aportaciones derivadas del Impuesto sobre Hacienda, de la Federación, los prestadores de servicios y las organizaciones interesadas en promover el turismo.

Un estado de actividades parcial, al 31 de marzo, que sí es visible, indica que en ese periodo tuvo ingresos de 132 millones de pesos, sin actualización posterior. [Reforma](#)

Como parte de las acciones para reducir riesgos en el transporte de materiales peligrosos, la Subsecretaría de Control de Tránsito de la Ciudad de México realizó un operativo de inspección en la alcaldía Tlalpan, que resultó en 16 infracciones y 16 garantías retenidas. La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) informó que el dispositivo consistió en 25 revisiones aleatorias aplicadas a unidades tipo pipa en puntos estratégicos como el Viaducto Tlalpan y la carretera México-Cuernavaca, a la altura del pueblo Chimalcoyoc. [Excélsior](#)

Aproximadamente 150 toneladas de autopartes presuntamente robadas fueron encontradas en el interior de varias habitaciones de un hotel en la Alcaldía Cuauhtémoc. Autoridades capitalinas fueron informadas de un inmueble, el cual tenía el giro de negocio de hospedaje temporal pero que era utilizado para almacenar piezas y refacciones automotrices. Elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), en coordinación con agentes de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, realizaron un cateo en el hotel ubicado en la calle Enrique Granados, en la colonia Ex Hipódromo de Peralvillo. [Reforma](#)

NACIONAL

Ante el anuncio de Estados Unidos para imponer aranceles a los países que envíen petróleo a Cuba, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que se buscará la forma de seguir ayudando a la isla, sin poner en riesgo a México. Explicó que a través de la vía diplomática, se tratará de evitar que esta falta de combustible pueda generar una crisis humanitaria de gran alcance en Cuba. La Presidenta dio lectura a una declaración preparada por su administración ante el endurecimiento de la postura estadounidense sobre Cuba, en la que reafirmó los principios históricos de la política exterior mexicana, de defensa de la soberanía y la libre autodeterminación de los pueblos, pilar fundamental del derecho internacional. [Excélsior](#)

Diputados del PAN demandaron a la presidenta Claudia Sheinbaum privilegiar la relación económica con Estados Unidos y la revisión del tratado comercial con ese país ante la amenaza arancelaria de Donald Trump por el envío de petróleo a Cuba. Federico Döring, vocero de la bancada, consideró que la prioridad para la Mandataria federal debe ser México y le pidió no asumirse como "operadora financiera" del Foro de Sao Paulo, la conferencia de partidos y organizaciones de izquierda de la región fundada en los años 90 por Fidel Castro. "Hago votos porque Claudia Sheinbaum se asuma Presidenta de México y no operadora financiera del Foro de Sao Paulo y deje de estar regalando a Cuba el petróleo de los mexicanos", expresó. [Reforma](#)

El secretario de Estado de EU, Marco Rubio, conversó ayer con el Canciller Juan Ramón de la Fuente, después de que la presidenta Claudia Sheinbaum considerara necesario clarificar los alcances del decreto anunciado por el presidente Donald Trump. La Mandataria solicitó al Canciller buscar claridad sobre el arancel punitivo anunciado el jueves por Trump contra los países que envíen petróleo a Cuba. [Reforma](#)

“¡Qué bueno que decidieron pagar!, es el pago más grande que se haya hecho por un caso de este tipo...Ya no hay privilegios”, manifestó la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ante la decisión del empresario Ricardo Salinas Pliego de pagar sus adeudos fiscales. El Servicio de Administración Tributaria informó ayer que Grupo Salinas, corporativo que preside Ricardo Salinas Pliego, hizo su primer abono para saldar un total de 32 mil 132 millones 897 mil 658 pesos. Ingresaron a la Tesorería de la Federación 10 mil 400 millones 630 mil 537 pesos y el resto será cubierto en 18 pagos. [La Jornada](#)

La paraestatal Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec gastó 6.6 millones de pesos entre 2023 y 2025 para capacitar a su personal operativo, con miras a obtener la certificación necesaria para la licencia federal digital ferroviaria, pero aun así descarrilaron el Interoceánico. Según la investigación de la FGR, Emilio Erasmo Canteros, maquinista, y Felipe Díaz, conductor, involucrados en el descarrilamiento del pasado 28 de diciembre, no tenían licencia vigente. La licencia digital requiere un trámite personal ante la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario, que incluye examen médico y pago de derechos por 854 pesos, entre otros pasos. [Reforma](#)

El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas criticó al sistema educativo nacional por tener "serios problemas de calidad y eficiencia", y señaló que pueblos con menores recursos que México han podido elevar significativamente sus índices educativos. "Para nadie es un secreto que el sistema educativo nacional tiene serios problemas de calidad. Los problemas de calidad y eficiencia del aparato escolar empiezan desde la enseñanza elemental y se propagan a lo largo de toda la escalera auricular. A todos ellos hay que prestarles atención integral si de verdad se quiere hacer algo positivo", indicó. Destacó que la movilidad social en México y en Latinoamérica se opera en gran parte a través de las instituciones públicas de nivel superior, lo que explica su vigorosa presencia que se vuelve cada día más imprescindible. [El Universal](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Frentes Políticos comenta que México ayudará a Cuba, pero con calculadora en mano. La instrucción a Juan Ramón de la Fuente para consultar al Departamento de Estado revela cautela. Solidaridad sí, siempre que no toque intereses nacionales. Se defiende la autodeterminación mientras se evita la confrontación. [Excélsior](#)

Sacapuntas señala que este sábado la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, presenta el Plan de Justicia para los trabajadores agrícolas de San Quintín. La funcionaria adelantó que contempla un esquema de nueve ejes, entre los que destaca abrir un centro de atención para la defensa de derechos laborales de los jornaleros. [El Heraldo de México](#)

El Caballito escribe que los tranviarios y la Secretaría de Movilidad de la CDMX, que encabeza Héctor Ulises García Nieto no llegaron a acuerdos y la amenaza de huelga continúa para este 4 de febrero. Entre pasillos se comenta que los integrantes del sindicato estarían analizando llevar la huelga hacia el mes de junio, cuando se realice el Mundial de Fútbol. [El Universal](#)

Sube y Baja dice que Cuauhtémoc Cárdenas recibió el Doctorado Honoris causa por parte del IPN. La casa de estudios reconoce su trayectoria excepcional y destacada en diferentes campos de la vida pública. [La Crónica de Hoy](#)

Francisco Garfías en *Arsenal* menciona que Andrés Manuel López Obrador liberó a Ovidio Guzmán durante el Culiacanazo. Fue a ver a la mamá de El Chapo. Visitó Badiraguato por lo menos seis veces durante su mandato. Eso dio lugar a señalamientos de cercanía del Cártel de Sinaloa con el entonces presidente de México. Esos tiempos quedaron atrás. Omar García Harfuch responsabilizó ayer a una célula de Los Chapitos del ataque a balazos contra dos diputados locales de MC, Sergio Torres Félix, y Elizabeth Montoya, en el centro de Culiacán. [Excélsior](#)

Ciro Gómez Leyva en *365 Días* escribe que el jueves de Claudia y los dos hombres Los estadistas suelen consignar en sus biografías la existencia de ciertas jornadas inolvidables. Sobre todo, dicen desde la tautología, si son únicas, si no se repiten. La del jueves de la presidenta Sheinbaum será una ésa, a no dudarlo. Jueves 29 de enero de 2026. Dos hombres temibles, muy poderosos, terminaron rindiéndose ante ella [Excélsior](#)